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PROTOKOLL 

 

der Vereinsratssitzung der Turnerschaft Herzogenaurach 1861 e.V. am 

24. 07. 2023 im Sitzungsraum der Turnerschaft 
 

 

Jürgen Bauer eröffnet die Sitzung um 18:30 Uhr und begrüßt die anwesenden TeilnehmerInnen – eine 

Anwesenheitsliste ist dem Protokoll angehängt -  

 

1. Berichte aus den Abteilungen  
 

Basketball (Lothar Babler): 

- Die Vorbereitung für die nächste Saison läuft gut. 

- Der von der FSJlerin durchgeführte „Girls-Day“ war ein großer Erfolg. 

- Die Kirchweih war in diesem Jahr sehr gut besucht, die Endabrechnung steht aber noch aus. 

- Zum 50jährigem Bestehen der Abteilung fand ein großes Turnier in der Gymnasiumhalle statt, 

an dem ca. 85 noch aktive und ehemalige SpielererInnen aus allen Altersklassen teilnahmen. 

 

Laufsport (Hans-Peter Schneider) 

- Die Abteilung hat adidas bei der Veranstaltung „ Road to Records“ unterstützt. Die zum Teil 

schwierige Abstimmung soll mit den Verantwortlichen nachbesprochen werden. 

- Die Abteilung hat zu Zeit über 100 aktive Kinder, die auf den Wettbewerben immer mehr 

Erfolge erzielen. 

- Die Bilanz des diesjährigen HerzoRun fällt gemischt aus:  Durch den vorgezogenen Termin 

Ende Juni gab es im Umkreis viele Konkurrenzveranstaltungen und die TeilnehmerInnenzahl 

betrug nur 2/3 des Vorjahres. Dementsprechend waren die Einnahmen deutlich geringer. 

Positiv ist, dass aus der im Vorfeld angebotenen Vorbereitungsgruppe für die Erwachsenen 20 

neue Mitglieder gewonnen werden konnten. 

  

Volleyball (Holger)  

- Die Mannschaften befinden sich in der Sommerpause, die Spielpläne und die Halleneinteilung 

für die nächste Saison sind fertig. 

- Leider sind die Kapazitäten in einigen Teams erschöpft, so dass keine neuen Kinder und 

Jugendliche aufgenommen werden können. 

- Die Erwachsenenteams nehmen während der Sommerpause an verschiedenen internen und 

externen Beach-Turnieren mit unterschiedlichen Erfolgen teil. 

- Die Beachvolleyballanlage erfreut sich abteilungsübergreifend weiterhin großer Beliebtheit 

und ist gut ausgelastet. Eine Erhöhung der Mauer ist geplant, so dass diese auch als Bank 

genutzt werden kann. Auch die veranstalteten Turniere auf der Anlage waren gut besucht und 

sollen eventuell ausgebaut werden. 

 

Handball (Michael Schuler)  

- In der kommenden Saison wird es wieder 14-15 Mannschaften geben, die am Spielbetrieb 

teilnehmen. 

- Für die weibliche C- und B-Jugend wurde wegen Spielerinnenmangel eine Spielgemeinschaft 

mit Niederlindach eingegangen und die Zusammenarbeit klappt gut. 

- Leider hat sich nach Corona die Anzahl der Trainer verringert. 
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- Sowohl beim Altstadtfest als auch bei der Kirchweih konnten gute Erträge erwirtschaftet 

werden und die Zusammenarbeit mit der Stadt lief gut. 

 

Tischtennis (Christian Hoschek) 

- Die Abteilung befindet sich in der Sommerpause bis Mitte September, die Zahl der 

Mannschaften ist konstant. 

- Durch die gute Jugendarbeit konnten drei Jugendmannschaften gemeldet werden. 

- Beim Damenteam wurde eine Spielgemeinschaft mit Frauenaurach gebildet. 

 

Gesund und Fit (Christian Dohle) 

- Das Angebot „Sport und Motorik“ für Kinder läuft nach wie vor sehr gut und die Nachfrage 

ist hoch. 

- Auch das Vermitteln der älteren Kinder an die einzelnen Abteilungen funktioniert gut. 

 

Leichtathletik( Kathrin Schmidt) 

- Nach zahlreichen Veranstaltungen (Bayern Cup, Bezirksmeisterschaften) auf dem eigenen 

Platz befinden sich die erfolgreichen AthletInnen jetzt in der Sommerpause. 

- Die 100-Jahr-Feier wurde gut besucht und war eine schöne familienfreundliche Veranstaltung. 

- Im September findet der 25. Jedermann-10-Kampf statt. 

- Wie auch in den anderen Abteilungen wird es schwieriger die Eltern jüngerer Kinder zur 

Mitarbeit zu motivieren. 

 

Sicherheit (Hans Schäfer)  

- Sowohl die Feuerlöscher als auch die Flutlichtmasten wurden kontrolliert und sind sicher. 

- Der Defibrillator muss noch repariert und eventuell eingeschickt werden. 

- Alle Elektrogeräte müssen noch überprüft werden. 

- Beim Durchgang am Geräteschuppen sollen die Decke weiß und die Wände lichtgrau 

gestrichen werden. 

 

Turnen (Alwine Winkler) 

- Bei den Bayerischen Mehrkampfmeisterschaften gab es sehr gute Platzierungen und auch an 

den Liga-Wettkämpfen wurde mit großem Erfolg teilgenommen. 

- In den Kindeturngruppen erscheinen leider oft nur die Hälfte der angemeldeten Kinder, so dass 

überlegt wird den Beitrag zu erhöhen oder mehr Anmeldungen zu zulassen. 

- Bei der Aktion „Scheine für Vereine“ konnte die Abteilung gut profitieren.  

 

Triathlon (Petra Sticker) 

- Die TriathlethInnen befinden sich in der Saisonmitte und habe mit guten Resultaten an 

Wettkämpfen in der Umgebung teilgenommen. So gab es bei den Bayerischen Meisterschaften 

einige Podestplätze und Petra hat sich für die Teilnahme an der WM qualifiziert! 

- Die Vorbereitungen für den HerzoMan laufen auf Hochtouren. Erstmalig wird in diesem Jahr 

auch ein Staffelwettbewerb ausgetragen. 

- Es ist sehr teuer die vom Landratsamt vorgegebene Verkehrssicherheit der Veranstaltung zu 

gewährleisten, da Feuerwehr, Polizei und externe Firmen beteiligt sind.  

 

Kompetenzteam (Michael Simon) 

- Die Mitarbeiter des Teams starten in die freiwillige Sommerpause. 

- Die Instanthaltung der Anlage läuft gut und viele Probleme konnten gelöst werden. 

- Am Waldparkplatz muss die Begrenzung erneuert werden. 
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2. Entwicklung Neumitglieder (Jürgen Bauer) 

- Die Mitgliederzahlen steigen stetig an und haben sich seit Januar um 150-200 erhöht was sehr 

positiv ist.  

  

 

3. Geldbestände zum 1. Juli 2023 (Jürgen Bauer)  

- Die Geldbestände betragen ca. 63.000€ mehr als im vergangenen Jahr, wobei die Erträge aus 

Altstadtfest und Kirchweih noch ausstehen. 

 

 

4. Stand Förderverfahren Sanierung Laufbahn (Lothar Babler) 

- Die nötigen Anträge wurden alle gestellt und wurden von der Regierung Mittelfrankens bzw. 

vom BLSV angenommen. Es gibt aber noch keine Förderzusagen. 

Durch diese lange Bearbeitungszeit verschieben sich auch Darlehensverhandlungen mit den 

Banken und erforderliche Grundbucheintragungen mit Waldkooperation und LRA bzw. Stadt 

und LRA zur dinglichen Sicherung der jeweiligen Flächen für die Nutzung der Realschule. Da 

erst nach Zuschusszusage die Sanierungsarbeiten ausgeschrieben und vergeben werden können 

verschiebt sich der Baubeginn voraussichtlich auf frühestens August 2024. 

  

5. Ablauf wasserrechtlicher Genehmigung für Brunnen (Lothar Babler) 

- Die Turnerschaft nutzt einen Brunnen für die Beregnung des Rasenplatzes und verbraucht 

dabei pro Nacht - wenn es nicht regnet - ca. 40m3. 

- Die Genehmigung für diesen Brunnen läuft im März 2024 aus und muss deshalb spätestens im 

Oktober 2023 neu beantragt werden, Lothar wird sich darum kümmern. 

 

 

6. Info zu Treffen Hallenvergabe/Nutzungsentgeld Beachvolleaballplatz (L.B)  
- Beim Treffen der Abteilungen am 12.6.23 wurde der Hallenplan besprochen und festgestellt, 

dass es wenig Möglichkeiten zum Verschieben gibt. 

- Der Halle-Wochenend-Plan für die Saison 23/24 ist in Arbeit und für die Sommerferien gibt 

es einen gemeinsamen Plan. 

- An den Kosten für die Instanthaltung der Beachvolleyballanlage beteiligen sich die Handball-

Basketball- und Leichtathletikabteilung mit jeweils 300€.  

 

7.  Aktualisierung Platzordung (Jürgen Bauer) 
- Da es eigentlich keine offizielle Platzordung gibt sollten zumindest ein paar Grundregeln 

festgelegt werden. 

- Im hinteren Bereich des Platzes sollten weitere Fahrradstellplätz errichtet werden und das 

Fahrradfahren sollte auf den Wegen erlaubt sein – allerdings nicht auf der Bahn – das gleiche 

sollte für Roller gelten! 

- Für Hunde sollte Leinenpflicht bestehen. 

- Wegen der Unfallgefahr muss eine Lösung gefunden werden, wie die ungesicherten Tore 

fixiert werden können. 

- Um zu vermeiden, dass der Platz als Abkürzung in den Wald benutzt wird, wird überlegt, wie 

das Marathontor zuverlässig verschlossen werden kann. 

- Feiern sind auf dem Platz erlaubt bedürfen aber immer einer Absprach mit Panos wegen der 

Bewirtung und einer Info an die Geschäftsstelle. 

- Ab 22.00h muss die Ruhezeit eingehalten werden. 
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- Die Kernregeln werden mit Schildern am Platz sichtbar gemacht werden. 

 

8. Jugendvertretung (Jörg Allerdissen)  
- Da die JugendsprecherInnen in den letzten Jahren keine Aufgaben hatten aber laut Satzung 

gewählt werden sollte die Satzung sollte dahingehen geändert werden, dass die Wahl der 

JugendsprecherInnen nur noch optional und nicht mehr verpflichtend ist.  

- Der Antrag für diese Satzungsänderung wird auf der nächsten Jahreshauptversammlung 

gestellt werden. 

- Weitere Vorschläge auf Satzungsänderung können dem Vorstand vor der 

Jahreshauptversammlung mitgeteilt werden. 

 

9.Sport für alle + FAN 12 (Manfred Schmidt) 
- FAN 12 ist seit Vier Wochen mit der TSH aktiv und kann genutzt werden. 

- Die Stadt Herzogenaurach möchte zusammen mit dem Bayerischen Verband für Special 

Olympics eine Herzo-Inklusiv-Woche vom 16.-23. Oktober 2023 veranstalten. Dabei sollen 

geistig Behinderte Sportler mit Ihren Betreuern am Sportbetrieb teilnehmen. Manfred wird die 

einzelnen Abteilungen zwecks einer Beteiligung ansprechen. 

 

10. Sonstiges 
- Die Kosten für die TS-Info haben sich seit 2021 fast verdoppelt (von 2100€ auf 4000€). Um 

diese zu reduzieren könnte die Seitenzahl des Heftes reduziert werden und die 

Berichterstattung etwas kürzer gefasst werden. 

Ferner ist es sinnvoll möglichst vielen Mitgliedern eine digitale Version anzubieten und 

ausführliche Berichte auf die TSH-Homepage zu stellen. 

Die gute Qualität des Heftes soll aber auf keinen Fall leiden! 

- Da in der nächsten TS-Info anlässlich des 90. Geburtstag von Adam Hildel ein großer Bericht 

über ihn erscheinen wird, wird für alle anderen etwas weniger Platz vorhanden sein. 

 

 

Jürgen Bauer schließt die Vereinsratssitzung um 20.45h 

 

Protokoll: Christiane Naumann 


